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■工友情怀

日薄时分， 太阳似乎已经惺
忪， 厂区喧嚣了一整天的隆隆机
声也停了下来， 高耸入云的粮仓
静悄悄地伫立在天空下， 几只鸽
子低空俯驰后落在地上， 啄食着
路面缝隙处的粮食。

晚上下班的时间了， 职工们
行色匆匆地往大门口赶班车， 唯
独小崔风风火火往物流仓那边走
去。 我正转现场， 和小崔打了个
照面儿： “嘛去啊？ 不回家了？”

“我去取样儿！”
哦！ 物流仓存放的国家储备

玉米， 经过一夏天， 仓内少量玉
米粒轻微变质， 这些日子正经过
色选机筛选变质玉米粒， 但用不
着加班化验啊？

第二天一大早， 听单位司机
说起， 早晨六点单位的车就拉着
化验员去承德的粮食质量监测中
心去了。

明白了。 昨晚小崔风风火火
地去物流仓取样儿， 肯定是为了
今早去承德的粮食质量监测中心
化验检测这批粮食经过色选后是
否符合国家要求， 责任重大。

小崔并不小， 后年就该退休
了， 但大家都习惯叫她小崔， 是
因为小崔从郑州粮食学院 （现在
的河南工业大学） 大学毕业迈出
校门， 一脚就进了现在的粮库，
这一干就是一辈子 。 所以 ， 小
崔， 大家也喊了她一辈子。

小崔 ， 崔丽芳 ， 粮食化验
员， 国家高级粮食检验化验师。

那年， 粮库刚刚建成， 各类
人才奇缺 ， 尤其粮食检验化验
员。 人事部门去郑州粮院招收应
届大学生， 领导的意思要招一名
政治素质好， 最好是党员、 小伙
子、 人踏实的粮食检化验专业毕
业生。 但众多的应招学生里， 管
人事的领导一眼看上了白白净
净 、 喜气洋洋 、 敦实淳朴的小
崔 。 喜欢归喜欢 ， 人事领导迟
疑： 化验员成天爬梯上高、 在山
一样的粮食堆里爬来滚去地采
样， 小姑娘差一点。 小崔早把招
工单位的简介看了一溜够， 看出
领导的迟疑， “我行， 我本身就
是农村出来的孩子， 再说我实习
时知道化验取样爬池子 （粮食池
子） 那点活儿， 和我在农村的体

力活儿比， 差远了……” 人事领
导暗暗心喜， 小姑娘又在学校入
了党， 错不了， 就是她了！

来到单位， 小崔很兴奋， 新
建的大型自动化粮库， 大学学习
粮食仓储检化验知识有了用武之
地。 理论加实践， 又去老粮库跟
老技师学习经验， 聪慧的小崔在
极短的时间内便掌握了粮食检化
验的技能， 挑起了单位粮食检化
验的大梁。

响鼓重槌， 好钢千锤， 几年
的历练， 在粮仓里摸爬滚打， 小
崔练就了一身的粮食检化验的知
识和技能。 粮食入库， 随便抓一
把粮食在手里一攥， 粮食的水分
多少便估摸的八九不离十。 再看
一眼， 粮食的杂质、 生霉粒、 破
损粒也会心中有数了。 玉米看胚
芯， 小麦测容重……

上个世纪九十年代， 北京粮
食学校与粮库联合办学， 经过考
察， 小崔作为兼职代课教师， 带
出了一批粮食仓储检化验专业
的学生。 由于小崔的知识学历、
行业实际工作经验水平， 国家开
始实行行业资格证书时， 小崔又
多年受邀担任北京市的粮食化
验 师 资格证书考试培训班的授
课老师。

草木一秋， 人生一世， 梅花
香自苦寒来。 正值小崔的黄金年
龄， 2014年， 单位减员分流， 是
去是留 ， 小崔面对人生选择 。
退， 北京一家粮食检测中心听说
这事， 递话给崔工： 如果你选择
离岗， 来我们这儿， 单位现在给
你开多少工资 ， 我这一分不少
你。 小崔动心过。 难免， 物欲横
流的社会里， 谁还跟钱有仇？ 退
岗下来的一份工资， 再加上邀请
单位给开的一份工资……如果算
钱， 傻子都能算明白。 单位领导
找她表明还是希望她能够留在单
位， 单位需要她， 崔工选择了留
在单位， 只为了一份情感， 出大
学校门， 进粮库这个大门， 这一
干就是快三十年了。 她忘不了是
单位的培养和平台， 才有了她的
锻炼成长 ， 才有了她今天的所
有， 人不能完全为钱活着。

付出会有回报， 小崔， 多年
的优秀党员， 先进职工！

□王士全 文 / 图

梅花香自苦寒来

□□关关明明

■独家连载

企业解困谋出路
老板仗势欺职工（下）

南川市委研究决定， 由副市
长胡瞻尔牵头成立南川重工解困
工作组， 制定实施南川重工解困
整体方案。 市总工会也被列为成
员单位。几次研究之后，工作组提
出了整体解决方案———总共开出
三味药方：一是转岗分流，二是搬
迁改造，三是混改重组。这都是当
下在供给侧结构性改革中普遍流
行的药方，具体来说就是：南川重
工进行混合所有制改革， 引入社
会资本，同时实行整体搬迁，迁入
新建的南川工业园区。 搬迁完成
后，对红光沟进行整体改造，将其
打造成一个集休闲度假、 文化创
意、工业旅游为一体的综合景区。

胡瞻尔要求他们引进香港金
辉集团作为战略投资者， 参与南
川重工的混改， 并作为红光沟旅
游景区开发运营的主体。 宣怀民
听到金辉集团的名字， 心里顿时
一沉。

这金辉集团在朔方省特别是
南川市名声显赫， 前些年他们借
着港资背景， 利用省里市里的优
惠政策多方布局， 涉足能源、制
造、旅游、地产等多个领域，近年
来又借势扩展到金融、 电商等多
个行业， 在南川经济中占有显眼
的分量。

但是在南川重工眼里， 金辉
集团的形象却十分不堪。 董事长
韩金辉原来是南川重工的职工，

他的第一份工作是红光厂的仓库
保管员。 由于头脑灵光、 路子活
泛，一直做到红光厂总会计师，后
来调任红星厂厂长。 在上个世纪
九十年代， 南川重工经营最困难
的那些年，他借着省里搞“能人经
济”的时机，和一家港商搞起了合
资经营。 在参与企业改制的过程
中，自己趁机捞了不少好处，同时
也给企业带来不少麻烦。

在征求意见时， 宣怀民说：
“在引进合作单位方面，我们建议
市政府能够尊重企业和职工意
愿，提供更多的几个选择。 ”

南川重工总经理范致格说
得更为直截了当： “我们南川重
工和谁合作都行， 只要不是这个
金辉。”

胡瞻尔有些不耐烦， 用笔记
本拍了拍桌子说：“我们何尝不想
多几个选择？问题是你选择别人，
别人也在选择你，咱们南川的条
件 ，有人能看上就不错了 。 我
们还想找万达集团合作呢 ，结
果连人家王健林的面都没有见
到， 我们的项目还够不上人家的
小目标。 ”

宣怀民说：“我认为， 还是要
多听听企业的意见， 这事就像两
个人谈恋爱，总要互相愿意才行，
强扭的瓜不甜。 ”

胡瞻尔不高兴了， 说道：“现
在的问题不是瓜甜不甜， 而是有
没有瓜吃。 如果说仅因为他是从
南川重工出来的就不能合作，那
么， 我也是从南川重工出来的干
部， 是不是就不要领导这个解困

工作了？ 如果是这样， 我马上下
课，你们另请高明。 ”

话说到这份儿上， 大家谁也
不好再说什么了。

会后， 范致格对宣怀民抱
怨说 ： “这叫什么混改， 简直引
狼入室。 你都不知道厂里的工人
背地怎么骂我们。 经过几代厂领
导前赴后继的努力， 终于把南川
重 工 从 一 个 中 央 企 业 硬 是 弄
成了省属企业，接着又干成了市
属企业， 现在马上又要变成私营
企业了。 ”

金辉公司很快提出改造方
案， 把南川重工各个分厂从红光
沟里搬出来，原址用来开发旅游。
工厂厂房改造成工业艺术博物
馆，厂区宿舍改造成旅游酒店。打
造成集吃住行游购娱于一体的
“一条龙”旅游精品。

金辉集团提出两个条件， 一
是职工中的大部分转岗分流， 由
市里和原企业自行消化 ； 二是
“苍狼” 项目必须下马， 否则公
司将来在海外上市的时候， 如果
有军品项目， 会受到严格审核，
甚至被否决。

南川重工集团对此坚决抵制
和反对。 范致格和韩金辉在协调
会上互相拍了桌子。 几轮协商之
后，最后达成的协议是，转岗职工
由企业和市里共同解决，“苍狼”
项目暂时保留，以一年为限，如果
届时“苍狼”如果成功，就保留生
产线；如果不成功，就下马转产高
尔夫球车。

（连载16）

（小说）
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每个人都有自己的梦想， 每
个人的梦想加在一起就是我们的
“中国梦”。 我曾经有过一个锥心
刺骨的遗憾， 就是这辈子没有机
会走进大学的校园， 在那里系统
地读书学习， 然而， 是改革开放
的春风圆了我上大学的梦。

由于家境的贫寒 ， 我曾在
上小学二年级的时候当过一个
暑假的报童 ， 卖报纸换取学杂
费。 这件事得到了班主任李老师
的鼓励， 她对我说： “你是个聪
明懂事、 爱学习的孩子， 不怕吃
苦， 又有理想， 将来一定能上大
学”。 其实那时我还不懂得理想
的含义， 只知道将来上大学就是
理想。

1969年， 16岁的我上山下乡
来到了祖国的东北边陲北大荒，
广阔天地是一个有志青年大有作
为的舞台。 我当上了拖拉机手，
但不懂得柴油机、 汽油机工作原
理。 机车出了故障， 我只能听从
修理厂师傅吩咐， 亦步亦趋拆卸
修理。 走上领导岗位， 我不懂得
农业生产知识， 连初中化学都没
学过， 对于给农作物施的氮肥、
磷肥、 钾肥， 会起什么作用一无
所知。 组织连队职工盖房子， 我
们曾经为人字形的房架子如何计
算专门成立攻关小组， 反反复复
的计算研究。 很多时候， 我们只
是蛮干， 因此在大机械生产、 架
空电缆、 雪天运输等方面发生过
多次事故， 付出的惨痛代价是刻

骨铭心的。 那时候我们不仅不懂
生产知识， 社会学、 管理学知识
更是一窍不通， 在迷茫中探求。

我曾经下决心自学文化知
识， 但谈何容易， 为了弄懂数学
中的 “sin” “cos”， 需要到10公
里之外的营部中心学校向老师讨
教； 我曾经走过漫长的弯路， 自
学了电工 、 木工 、 瓦工 、 扳金
工。 登山还在扛着船， 我不知道
应该向着哪一个目标前行， 更不
知道应该建立一个什么样的知识
结构。 我渴望读书、 渴望学习，
如同一个嗷嗷待哺的婴儿， 急切
地盼望着母乳的喂育。

1975年， 当连队推荐我去上
大学时， 我却因为家庭的原因
政审不合格 ， 与大学校园失之
交臂。

1978年， 改革开放的春风送
来了恢复高考的消息， 我们这批
初中毕业生却因为刚刚返城， 而
与高考擦肩而过。

读书， 上学！ 上学， 读书！
成为我一生中最渴望的奢求。

回到北京后， 我和妻子白天
上班， 晚上轮流看护咿呀学语的
婴儿 ， 我们轮流走进夜大的教
室， 如饥似渴地学习文化知识。
我在取得红旗业余大学学历的同
时， 还取得了全国自学考试的多
门单科毕业证书。

随着文化知识的不断增加，
我的工作也在变动， 从一个最初
的临时工成为一名国家干部， 工

作岗位的变动要求我要不断学
习。 自从走上了新闻宣传的工作
岗位， 我又开始在社会这所大学
里学习 ， 读报纸杂志 、 报道新
闻， 撰写公文成为我生活中不可
或缺的内容。 在这个岗位上， 我
得到过数十家报社记者编辑的辅
导帮助， 文化知识、 专业技能不
断提高。

当我从迷茫中走来， 当我跳
动的脉搏开始与祖国发展、 民族
振兴的步伐一致契合时， 我用学
到 的 知 识 加 上 不 断 增 长 的 才
干 和 能力 ， 为祖国和人民作出
了应有的贡献， 我深切地感到了
自身存在的价值。 我发自内心地
感慨： 是改革开放的春风圆了我
的上学梦。

改革圆了我的上学梦 □史占清


